



Las tres reformas del “Plan C” de AMLO que quedarán excluidas en 2024

Historia de Owen Michell • 6 h • 4 minutos de lectura

En medio de las reformas que el expresidente **Andrés Manuel López Obrador (AMLO)** presentó durante su mandato bajo lo que se conoce como el **Plan C**, tres de las iniciativas más significativas se han quedado fuera de la agenda legislativa para 2024. Aunque las reformas propuestas por AMLO buscaban generar [cambios profundos en la estructura política](#), económica y social del país, algunas de estas quedarán pendientes debido a factores políticos y legislativos.

Ricardo Monreal confirma las reformas excluidas

Ricardo Monreal Ávila, presidente de la **Junta de Coordinación Política (Jucopo)** en la **Cámara de Diputados**, ha sido claro al afirmar que, de las 20 reformas enviadas por el presidente López Obrador, tres de ellas no serán abordadas en 2024. Según Monreal, estas reformas se corresponden con temas **constitucionales** de gran trascendencia, los cuales, por su complejidad y contenido, no alcanzarán a ser discutidos este año.

El político destacó que, a pesar de que se ha trabajado en muchas de las reformas propuestas, **algunas iniciativas** se han quedado en el tintero. Sin embargo, dejó abierta la posibilidad de que estas reformas sean retomadas y debatidas a lo largo de 2025, dependiendo de las circunstancias políticas y de la agenda legislativa que se establezca en los próximos meses.



Sheinbaum anuncia modificaciones en legislación de concesiones de agua en México

Las tres reformas que quedarán pendientes

Las reformas que se quedarán pendientes para 2024 son las siguientes:

1. **Reforma en materia de alimentación y agua** Esta reforma, que propone la **prohibición de la siembra y el consumo humano de maíz transgénico**, ha sido una de las más defendidas por AMLO durante su mandato. La iniciativa busca garantizar la soberanía alimentaria de México y preservar la biodiversidad del país frente a la creciente amenaza de los cultivos genéticamente modificados. Sin embargo, Ricardo Monreal ha señalado que esta reforma es **“muy delicada”** por los complejos temas que involucra, lo que ha dificultado su avance legislativo.



- 2. Reforma para pensiones justas** En su visión para mejorar las condiciones de vida de los adultos mayores, AMLO planteó una reforma constitucional para garantizar pensiones justas. Esta iniciativa tiene el objetivo de aumentar los recursos destinados a las pensiones y asegurar que los jubilados reciban una compensación económica digna. Aunque este tema ha sido prioritario en el discurso oficial, el proceso legislativo se ha visto retrasado debido a la falta de consenso y la complejidad de modificar los sistemas de seguridad social en México.
- 3. Reforma electoral** La reforma electoral también se ha excluido del **Plan C** para este año. AMLO había propuesto cambiar la estructura del **Instituto Nacional Electoral (INE)**, reduciendo su poder y presupuesto, y redistribuyendo las funciones electorales en el país. Esta reforma, que ya había sido un tema controvertido en la administración de AMLO, se abordará, según los legisladores, en el próximo año, 2025, pues las negociaciones aún están lejos de alcanzar un acuerdo final.

El contexto de las reformas constitucionales

El **Plan C** de AMLO, que surgió como parte de su visión de transformación política y social de México, ha sido un conjunto de reformas que buscan alterar estructuras de poder, tanto a nivel político como social. Sin embargo, la propuesta de reformas constitucionales ha enfrentado obstáculos significativos en el Congreso, principalmente por la falta de apoyo de **partidos opositores** y la necesidad de mayor **consenso político**.

Ricardo Monreal, uno de los principales aliados de AMLO en el Congreso, explicó que, a pesar de las barreras, las reformas en materia de **vapeadores** y **austeridad republicana** sí tienen una alta probabilidad de ser discutidas y aprobadas en el corto plazo, ya que son vistas como temas menos complejos desde el punto de vista legislativo. De hecho, en los próximos días, se espera que se lleve a cabo una **deliberación** en torno a la prohibición de los **vapeadores** en el país y la **austeridad republicana**.

Impacto político y social de las reformas excluidas

El hecho de que estas reformas queden fuera de la agenda de 2024 tiene repercusiones en varios frentes. Primero, la **reforma en alimentación y agua** representa una apuesta por la autonomía del país frente a las **empresas transnacionales** y su influencia sobre la agricultura en México. Sin embargo, los intereses económicos y las negociaciones internacionales podrían haber retrasado su avance.

Por otro lado, la **reforma a pensiones justas** refleja una necesidad urgente de garantizar un sistema de **bienestar que apoye a los adultos mayores**, pero su implementación podría implicar desafíos financieros para el **gobierno federal**. En cuanto a la reforma electoral, la propuesta de **reducción del INE** ha sido uno de los puntos más polémicos de la administración de AMLO. Aunque la reforma está suspendida para este año, se espera que el tema resurgirá con más fuerza en el futuro, pues tiene un alto impacto en la **democracia mexicana**.

[Las tres reformas del “Plan C” de AMLO que quedarán excluidas en 2024](#)